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本报记者 刘伟
9月 8日发自天津

走马上任的金牌教头

四年前，辽宁全运会最后
一天，辛春生带领山东青年女
排登上了冠军领奖台，因为治
军有方，天津全运周期，辛春生
转岗，肩负起了振兴男排的重
担。“我给大家定的目标，就是
全运会冠军，有了这个奔头之
后，这个周期我们在不断地努
力，不断地攀升。”辛春生说。

2016年生日，53岁的辛春
生，在教练组和队员面前许了
个愿，“带领球队尽快夺冠！”遗
憾的是，不管是联赛，还是全运
会，这个美丽的愿望，就差了那
么一点点。

2013年接手之后，山东男
排在联赛脱胎换骨，第一个赛
季,球队历史性斩获联赛季军；
2014-2015赛季,他们再进一
步,强势杀进总决赛，尽管总决
赛不敌上海屈居亚军,但这一
战绩再次刷新历史。接下来两

个赛季，因为伤病、资金等种种
原因，山东男排一个联赛第三，
一个第五，却以全华班阵容，坐
稳了联赛第一集团。

联赛锻炼了四年，山东男排
信心满满地踏上了全运征程，

“失败的教训，我们已经够多了，
九运会、十运会，那时候感觉自
己能冲进决赛圈，已经挺侥幸
了，八进四爆个冷，冲一冲就算
完成任务了。”辛春生说，“但这
一次，大家在联赛有了冲击冠军
的心理基础，有了胜利的积累。”

小组赛两胜一负，位列第
一，四分之一决赛，山东遭遇东
道主天津。然而急于发力、急于
证明自己的小伙子们欲速不达，
动作一度僵硬、变形，尽管最终
3:1胜出，“但我们丢的那一局，
是天津队这届全运会赢的第一
局。”

有苦难言的全运备战

四分之一决赛队伍心理的
波动，也让辛春生有了一丝不
祥的预感。事实上，半决赛恶战
北京，山东男排是完全有机会

提前结束战斗的，但正是第四
局关键时刻的起伏，给了北京
追平的机会，最终让比赛留下
了无尽的遗憾，“联赛这几年，
波动大一直是这个队伍的一个
老大难，始终不能把领先的优
势，转化为最后的胜利。”

老辛说，老大难说到底，还
是队伍没赢过有分量的决赛，没
有品尝过冠军的滋味，而这，正
是对面的昔日联赛冠军北京最
大的优势，“半决赛后队员们哭
了，大家的失落、沮丧，能看出对
全运会冠军的那种渴望。”辛春
生说，“但这场失利，同时也反映
出我们存在的致命弱点，甚至是
我们在训练中无法解决的，因为
山东队在历史上，就没有登上过
冠军宝座，从教练到队员都没有
这方面的经验，你想让球队在一
次的比赛当中，从积淀到成功，
这是不大现实的。”

除了冠军底蕴，山东男排
的备战，也有很多现实的困扰。

在外界看来，山东男排一
直以国手多、打球的人多出名，
每年国家集训队，总会看到三
五名山东队员，但在老辛看来，

这是一个烦恼。
“像李润铭、季道帅这些国

手，联赛打完就去跟国家队练，
联赛前20天才回来，一走就是
小半年。”辛春生说，“他们从国
家队回来的时候，已经是8月
中旬，回来还得调整，跟家里磨
合就没时间了。这期间，国家队
抽走几个，家里算上几个老队
员没法练，剩下的你就很难系
统训练。到了全运会赛场，你放
着最好的队员不用，这个决心，
我下不了，外界也理解不了。”

砥砺前行又一个四年

尽管有种种的遗憾，对到
手的铜牌，辛春生已经知足，

“这是山东男排第一次在全运
会能够摸得着奖牌，说明我们
有实力和资格去竞争了。”

知足可以常乐，不过对未来，
辛春生想得更多的还是不足。

人员方面，天津全运会周
期结束，一批老将将面临退役，
人员需要调整，“两个主打接应
年龄都大了，都三十岁了，杨亚
宁还没有正式表态退役，但现

在毕竟已经34岁了，要打到下
一届，负担很大。下个赛季，接
应位置上，我会起用年轻人，让
杨亚宁坐镇带一带，起到稳定
军心的作用。”

对于联赛，辛春生坦言，山
东队需要引进一个外援来冲击
冠军了，“按照目前联赛的环
境、全运会赛制，我们需要请一
位外援。”辛春生说，“不需要他
个人能力多强，需要他来稳定
军心，拿个冠军，提升信心。”

未来最让老辛犯愁的，还是
手下的老将们。由于此前治疗保
障不到位，很多专业队训练十来
年的老队员伤病缠身。主攻季道
帅去年联赛受到了伤病影响，现
在赛前都要吃止疼药，“为了比
赛可以吃止疼药，如果为了训练
也吃止疼药，那到比赛的时候，
你吃也没用了。”辛春生直言，

“去年联赛只拿了第五，就跟队
员的训练量有关系。练少了，没
底；练多了，又怕伤了。”

前路未知，变数重重，但脚步
不会停歇。辛春生表示，“新的征
程即将开启，我们一定不负重托，
砥砺前行，撸起袖子加油干！”

冠冠军军之之路路，，我我们们看看到到了了方方向向
本报专访山东男排主帅辛春生

故故事事的的结结局局，，浪浪漫漫又又温温馨馨
骆赢、骆羽赢得全运羽毛球女双金牌，赛后妹妹被求婚

本报记者 刘伟
9月8日发自天津

如果把山东代表队征战天
津全运会写成一个剧本，剧本的
末尾，是一个充满惊喜和浪漫的
小故事。9月8日，天津全运会最
后一个比赛日，在宝坻体育馆进
行的羽毛球女双决赛，赛前不被
看好的骆赢、骆羽山东姊妹花组
合顶住压力，2:1战胜新科世锦
赛冠军贾一凡/陈清晨组合，为
山东代表团赢得了本届全运会
最后一枚金牌，这也是山东羽毛
球项目历史上第一块全运金牌。
在品尝了金牌的喜悦之后，骆羽
还被男友张稳现场求婚，为本届
全运羽毛球赛事画上了浪漫的
句号。

骆家姐妹是双胞胎，姐妹

俩出道多年，今年已经26岁，
全运会前，姐妹俩已经透露了
将要退出职业羽坛的想法，但

对于全运会金牌，从外界到她
两人，都没敢多想。决赛舞台
上，碰到贾一凡/陈清晨，似乎

更证实了外界的看法。
贾一凡/陈清晨是羽坛后起

之秀，此前，她们刚刚在苏格兰
格拉斯哥羽毛球世锦赛上夺得
女双冠军，世界排名高居第二。
无论从年龄还是实力，这场决赛
都可能会成为一场“一边倒”的
对决。然而一路过关斩将、杀进
决赛的骆赢、骆羽，偏偏没信这
个邪，在用时近两个小时后，姐
妹俩在这场拉锯战中胜出。

“真不知道这枚金牌还蕴
含着这么多的意义。”赛后，这
对双胞胎姐妹花露出了腼腆的
笑容，“以后我们就要回归校园
了，会把更多精力放到学业上，
奥运会、全运会的比赛肯定和
我们无缘了，说实话很舍不得
这块赛场。”

随后的颁奖仪式，骆羽的男

友、前湖南羽毛球队队员张稳，
又给她带来了一个惊喜。颁奖结
束后，张稳手捧一大束玫瑰花来
到现场，单膝跪地发表了求爱感
言，“过去20年，是羽毛球陪伴着
你，未来的日子我希望我能够陪
伴你。嫁给我吧！”张稳说出这些
话时，一度有些哽咽。

这个场面把骆羽感动得泪
流满面，男友随后从口袋中拿
出一枚钻戒戴到她的无名指
上，两人又来了一个甜蜜的拥
抱和拥吻，这一场景感动了现
场的所有人。张稳和骆羽相识
于国家队，一直是队内令人艳
羡的一对情侣，张稳在里约奥
运会之后离开了国家队，骆羽
这次全运会之后也决定离开赛
场，两个人终于可以开始自己
的小日子了。

双胞胎姐妹花为山东羽毛球拼下首枚全运金牌。本报记者 戴伟 摄

“十三运周期已经结束，虽无缘冲击金牌，但这枚沉甸甸的铜
牌，些许可以慰藉一下将士们那颗不甘之心……”全运会最后一
天，辛春生更新了朋友圈。兴奋、伤痛、遗憾、喜悦……四年来沉淀
的情绪一下子涌了上来。

“一枚铜牌，非常遗憾，但也挺满意了。”辛春生说，“尽管最终没
有站在最高领奖台上，但至少我的队员、我的队伍知道，那枚金牌，我
们是可以争取的。”

虽然山东男排没有登上最高领奖台，但一枚铜牌也是突破，也是全队努力付出四年的回报。 本报记者 戴伟 摄
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